

rir complètement, la santé se maintenir excellente et le malade rester à l'abri de toute généralisation. Si vous trouvez une affection pulmonaire ou autre concomitante la difficulté du problème consiste à préciser quel a été l'organe qui a été le premier atteint. Si vous consultez les statistiques vous verrez que dans la majorité des cas chez l'enfant et l'adulte, la lésion articulaire a été la première phase de la tuberculose; chez des sujets plus avancés en âge la tuberculose chirurgicale est ordinairement secondaire à la tuberculisation d'autres organes, spécialement des séreuses: plèvre ou péritoine. Les jeunes malades souffrant de coxalgie, que vous venez de voir, ne sont pas atteints d'affection thoracique et devront guérir avec un traitement approprié.

Une autre question plus facile à résoudre est celle du rapport qui existe entre le traumatisme et la tuberculose articulaire. Ce fut le sujet d'une longue discussion au Congrès de Washington en 1891, et la majorité des chirurgiens furent d'opinion que le traumatisme était la cause déterminante d'une arthrite inflammatoire sur laquelle pouvait se greffer plus tard le bacille de Koch. Interrogez tous ces jeunes malades porteurs d'arthrites, et vous trouverez dans leur histoire que la maladie s'est déclarée à la suite d'une chute, d'une entorse, ou d'un traumatisme quelconque. Les recherches anatomopathologiques modernes sont venues répandre beaucoup de lumière sur la nature, la marche des arthrites et leurs relations avec la tuberculose, mais il ne faut pas commettre la grave erreur de croire que toutes les arthrites chroniques sont tuberculeuses; même les arthrites fongueuses n'ont pas toujours pour cause le bacille de Koch. Vous pouvez trouver du tissu fongueux autour d'un séquestre, d'un corps étranger, et dans les arthrites rhumatismales; il ne faut pas aussi faire tuberculeuses les arthropathies syphilitiques et celles qui se montrent dans le cours de diverses maladies nerveuses, en particulier de l'ataxie locomotrice. L'histoire complète de votre malade et l'examen attentif des différents organes vous permettront de reconnaître la variété d'arthrite à laquelle vous avez affaire et de distinguer ce qui appartient à la tuberculose ou à d'autres causes. N'oubliez pas, en chirurgien soigneux, de porter une attention spéciale aux symptômes locaux avant de faire votre diagnostic. De l'opinion que vous vous ferez sur la na-